

Toda clase de correspondencia, lo mismo literaria que administrativa, se dirigirá á nombre del Director ó Administrador, á la calle de la Rúa, núm. 25, imprenta y librería de Núñez. — Teléfono n.º 37. — No se devuelven los originales.

El Adelanto

DIARIO DE SALAMANCA

En Salamanca, un trimestre. . . . 3'75 ptas.
Fuera de la capital, un trimestre. . . 4'50 id.
Anuncios y otros insertos, precios por tarifa.
Todos los pagos anticipados.
Talleres: Ramos del Manzano, 42. — Teléfono n.º 67.

Número suelto cinco cts.

Número atrasado diez cts.

Das ediciones diarias.

Miércoles 1.º de Septiembre de 1909

Año XXV.—Núm. 7.733.

Almacén de paños

de
Junquera Hermanos
Plaza del Mercado, 68 y 70-Salamanca

En este nuevo establecimiento, dedicado á la venta por mayor y menor en el ramo de pañería, encontrará el público considerables ventajas en precios y calidades.

CAMISERIA INGLESA

Corbatería, guantería, géneros de punto y equipos para novios.
ULTIMAS NOVEDADES EN CORBATAS
Esta casa es la que más surtido presenta en los artículos que abarca este ramo.
Poeta Iglesias, 8 (antes Lonja de la Cárcel).

Corsés

La más alta creación en corsés, adaptados á la última moda, ha recibido la casa.
NIÑO
Son rectos y desahogados por delante, hacen una línea completamente llana de atrás, resucen las caderas y consiguen dar sin molestia alguna, el perfil largo, esbelto y joven que buscan todas las señoras elegantes.

46, Plaza Mayor, 46.

J. LEÓN ARIAS

CIRUJANO-DENTISTA
Calle de Toro, número 2, hoy Doctor Eusebio (entrada junto al arco de la plaza Mayor).

LABORATORIO GIRAL-ANGOSO

Plaza de la Libertad, 10.
Análisis de abonos, tierras, minerales, orinas, aguas, etc.
Pidanse tarifas.
h 15 0.

Lázaro Barolomé

Utamarinos y coloniales instalaciones de timbres para raras, juz eléctrica, teléfonos y otros aparatos de material eléctrico; motocicletas, bicicletas y otros aparatos; aparatos medicinales y de sport, carburo de calcio y aparatos para el mismo; porcelana, loza, cristal, cocinas económicas, fillos legítimos de Canarias; cubiertas y cámaras de aire para automóviles y bicicletas; único Stock Niche en la provincia.
Máquinas de coser.

Rua, 18 y 15. LOS CUBANOS

Viuda de Archanco y Hermanos

ZARAGOZA
Construcciones de hierro y madera.—Primera casa especialista de la Península en molinería.
Fábricas automáticas por cilindros. Molinos rurales. Máquinas diversas para la limpia, trituración y cernido. Transmisiones, mquinas hidráulicas y térmicas. Desde el más pequeño útil á la gran fábrica torres hidráulicas y térmicas. Depósito de piedras «La Ferté» y «Dordónas», picos, chapas, Amasadoras, cilindros amaceradores, etc. Proyectos, planos y presupuestos gratis. Dirigirse al representante en la región, DON JOSE VAQUERO GARCIA, Isla de la Rúa, número 2, tienda de curtidos.

NICOLAS ALBERTOS

Comercio de paños y novedades del reino y extranjeros de
Calle de la Rúa, número 25-SALAMANCA
Las grandes ventajas que obtiene el público al comprar en esta casa, son debidas á las condiciones especiales que siempre hace directamente en los centros productores con los fabricantes; por este concepto, y tener además un inmenso surtido en todo lo concerniente al ramo de pañería, ofrece todas las clases sociales de estos beneficios.
Los géneros de entretiempo y verano para la temporada presente, son los más nuevos, buenos y elegantes que se producen, y en los precios á que se venden los más baratos.—Calle de la Rúa, núm. 25. SALAMANCA

EL PARAISO

presenta las más altas novedades en Buzas para señora, desde cuatro pesetas. Se toman encargos de medida y se sirven dentro de las 24 horas.
Camisera de caballero—Inmensos surtidos, siempre los últimos gustos. Corte especial. Confección esmeradísima desde 2,50 pesetas.
Primera y única casa en esta región que tiene montados sus talleres electro-mecánicos, con todos los adelantos que requiere su industria. Fabricación de toda clase de **ropa blanca** para señora, caballero y niños.
Especialidad en equipos completos para novios. Canastillas para recién nacido. Siempre los últimos modelos en **vestidos para cortos, faldones y gorros.** Depósito de bordados á precios de fábrica.
Plaza Mayor, 16-CASTO KULAS-Salamanca.

Subscripción

para las familias de los reservistas iniciada por El Adelanto.

Suma anterior...	7.663 10
Don Nicanor Fernández Brochado, por el beneficio celebrado en el teatro Galán, de Guijuelo.....	15
Don Carlos Martín Conde.....	5
Don Trifón Ledesma.....	10
Total.....	7.693 10

La cuestión de siempre

Una vez más se agita en Salamanca la eterna cuestión de abastecimiento de agua, abundante y buena, al vecindario, no porque en el año presente haya nada que la haga de actualidad, ya que el Tor me tiene caudal sobrado de tan indispensable elemento, sino porque el Ayuntamiento recuerda que han sido muchas las ocasiones en que han coincidido las ferias y las turbias ó las sequías.
Muy bien hace el actual Concejo en preocuparse de asunto tan importante, y de tratar de documentarse para resolverlo, en plazo breve, con el acierto que Salamanca tiene derecho á exigir de sus administradores, y en este respecto, nos parece acertado el nombramiento de una Comisión que visite los Gujarrales, vea, sobre el terreno, si hay tomas de agua abusivas y se gasta en riego lo que hace falta para atenciones más sagradas y recabe de los Podores centrales la desaparición de tales abusos, en el caso de que los hubiera.

Pero tememos que, una vez más, la Comisión del Ayuntamiento de Salamanca, cumpliendo fielmente la misión que se le ha encomendado, ponga de relieve los abusos que se cometen; que la Corporación exija su desaparición y que el padrastro y los intereses creados se sobrepongan á la justicia y todo siga como está.
Y porque tememos esto y porque sabemos que es la cuestión del agua la más importante de las que el Ayuntamiento actual debe de resolver, como que en su entraña encierra la higienización de la ciudad, rogamos á los concejales que arbitren algo más positivo que las visitas á los Gujarrales y las reclamaciones administrativas.

Hay en el Ayuntamiento varios proyectos (uno de ellos de fecha reciente) y que ha merecido grandes elogios (de los técnicos), que esperan sólo traducirse en hechos para dar á los concejales gloria, y á la población tranquilidad.
Elijan el que mejor les parezca, planeen inmediatamente el empréstito necesario para su realización y déjense de visitas, de las que nada han de sacar en limpio.
La cuestión del agua es de las que no se solucionan con aplazamientos ni expedientes, sino con obras importantes.
Todo lo que no sea acometer éstas, será pasar el rato y hacerse el pasar á la galera, pero nada más.

LA LOTERIA

El segundo premio en Salamanca

Ayer, como todos los días de suerte, recibimos la grata sorpresa de haber sido Salamanca favorecida con la gracia de la fortuna.
Por esta vez fué el segundo premio quien vino á corroborar la predicción que por nuestra capital tiene la suerte, otorgando 60.000 pesetas al número 23.016, que fué vendido en la administración de loterías de la plaza Mayor, propiedad de nuestro querido amigo, el afortunado lotero don Emiliano Rodríguez.
Comerzamos á inquirir quiénes serían los dichosos poseedores, y nuestras gestiones no tuvieron un éxito completo.
Pero si supimos que dos décimos del número en cuestión, los había adquirido nuestro buen amigo don Teodoro Hernández, con destino á la Sociedad «La Novena», formada desde principios de año, con la sola misión y el sólo objeto de jugar en todas las loterías.
Esta Sociedad la componen nueve amigos, todos gente joven, que con tenacidad inquebrantable han emprendido la conquista de la fortuna, y al parecer, van logrando su propósito.
Son ellos, don Angel de la Riva, don Ignacio Horral, don Teodoro Hernández, don Ramón Lladaró, don José Galón, don Jesús y don Benjamín del Olmo, don Candido Cambón y don German Benito; á los cuales damos la más cumplida enhorabuena.
De los ocho décimos restantes no se tenían anoche noticias.

EL TEATRO EN FERIAS

La temporada en el Salón Moderno.

El próximo día 4 abre de nuevo sus puertas al público, el flamante y lindísimo teatro del simpático don Cayo.
Sin grandes anuncios, ni promesas vanas, propónese el propietario y empresario del favorecido Salón Moderno, hacer una campaña teatral de las que acreditan á una empresa, contando para ello como elementos de un gran éxito, con una compañía de zarzuela chicita notable, de extensión y variado repertorio y con precios verdaderamente económicos.
Dirigirá el elenco artístico, el popular Ventura de la Vega, tan acreditado en asuntos teatrales y el inteligente maestro concertador don Teodoro Cristóbal, tan conocido y estimado de nuestro público.
Figuran—según dijimos hace algunos días—como primeras tiple, Matilde León, Elvira López y María Fons.
En todas las obras que lo requieran, se estrenarán preciosas decoraciones, pintadas por el reputado cenógrafo madrileño señor Olalla.
Guardarropía propiedad de este salón, procedente de la casa Ribalta.

QUISICOSAS

No por discutido el tema voy á hacer punto final, ya que es para Salamanca asunto de actualidad.
Con, de, en, por, sobre los Juegos florales, las cosas van, y es conversación constante discurrir y comentar á quién reina de la fiesta ó á quién se nombrará.
Y quien de Moret ocupa el empinado sitial.
Yo dejándome de «historias» que resobadas están, pues para todos los gustos candidatos surgen ya, desde Maura y Canalejas al señor Vila Nadal, me atengo sancho panesco á lo que venga y en paz.
Mucho y mucho hemos perdido, ¿para qué se ha de ocultar? con no presidir el acto solemne Su Majestad, y con que calle en su arenga el caudillo liberal.
Pero al fin, del mal el menos, si dando de caridad, en el aspecto á la fiesta, logran buena entrada recaudar y de la guerra al soldado, ¿qué nos importa? Menos mal, que así benditos los «cripos», que penas han de calmar!
Y miel sobre hojuelas, vaya, si sobre ese capital de caridad que entre en caja, del certamen, de entre tanto singular escritor como concurra, el sarge, ¿señor, ojalá para honor de nuestras letras otro Gabriel y Galán.
(Aunque «pa» mi que no surge si no el tiempo lo dirá).

El fuego del Arrabal

Las primeras noticias.
Serían próximamente las cinco y media de ayer tarde, cuando empezó á circular por la ciudad la noticia de que en el arrabal del Puente se había producido un incendio, que según decían alcanzaba ya extraordinarias proporciones.
En el lugar del suceso.
En seguida nos dirigimos al lugar del suceso, y vimos ardiendo una casa de reciente construcción, situada á la izquierda de la carretera de Ciudad Rodrigo, y próxima á la iglesia del arrabal.
La casa incendiada.
Era propiedad de un hortelano, llamado Santiago García, que la había construido el año último.
En ella vivían, además del dueño, Benvenuto Jiménez y Florencio Bonilla, que tenía allí establecido un comercio de harinas y piensos.
Según nos dijeron, ayer habían encerrado en la casa trescientas fanegas de cebada, de las que escasamente se salvarán treinta.
El incendio.
Se produjo á las cinco de la tarde y sin que nadie pudiera darse cuenta, se propagó muy pronto á toda la casa, amenazando extenderse á las contiguas.
Las campanas de la iglesia hicieron en seguida la señal de alarma, acudiendo inmediatamente todos el vecindario.
Se avisó rápidamente á Salamanca, por teléfono, y se comenzó á hacer trabajos para extinguir el incendio, que cada vez adquiría mayores proporciones.

Madrid al día.

(IMPRESIONES)
¿Será verdad? ¿Han procesado á un senador por incendiario? ¿Se han invertido las cosas en este mundo? Así decimos ahora en Madrid, expresando dudas, y ni La Cierva nos saca de sem jante perplejidad.
—Ya lo sabemos cuando el que el suplicatorio.
Y el señor Ministro no sabe más, ni siquiera que el suplicatorio es antes del proceso.
Grave grave, muy grave significación tiene el hecho de que un padre conscripto coja su lata de petróleo y rocíe conventos é iglesias, gozándose en verlos arder. ¡Ravachol en el Senado! A eso no han llegado todavía en Francia.
—Por fortuna, ese caso no debe de haberse dado aquí. Será una broma, un canard para entretener el tiempo, y si no, una confusión de nombres, como cuando el respetable señor don Juan Pérez Rodríguez tiene que referirse en los periódicos: «El Juan Pérez Rodríguez detenido por asesi nico», todas las circunstancias agravantes para escalar la cumbre del cadalso, no es don Juan Pérez Rodríguez, banquero y comerciante en patatas al por menor.
—Pero Madrid se ha conmovido, y duda y tembla. Firmemente esperábamos la revolución desde arriba, como nos la prometió Maura; mas en esa forma, no.
La revolución desde arriba se hace por medio de leyes y bravas disposiciones que vuelvan lo de arriba abajo, y así, así la está haciendo el Mesías mallorquín.
Pero los senadores... son todos hombres pacíficos y viven muy á placer en y con el estado actual de cosas; por lo menos, los que yo co-

Argos.

nozo y trato, que son muchos y pertenecientes á todos los partidos (a cada uno de ellos le debo el favor de una credencial).
Se comprende que un pelón, y bo rracho por añadidura, como ese que ha dado varios espectáculos gratis en la calle de las Infantas, se subvertiese y lo eche todo por la tremenda, diciendo al mundo entero:— ¡Aquí no hay más valiente que yo!
Mostraba el hombre terrible su cuchilla zapateril, de temple florentino y gris, ¡rá! según él no iba á quedar nadie para cantar sus hazañas.
Pero los valientes y el buen vino se acaban pronto; y en la ciudad ocasión terminaron ambos, el hombre y el vino: aquel, en clase de matón, al impulso de un miliciano (¿por qué los habrán desarmado en Valencia?), y éste, á puro amonico en la Casa de Socorro.
Y es que no vale darse pisto. ¿De qué se trata, de vencer? ¿Pues sobran las alharacas y los despalantes; si le enciosos ¡y arrabal!

UNA COMISION

Ayer tarde se abrió para el Bar de Avila una Comisión del Ayuntamiento, compuesta por los señores Cere res, Santiago Madrigal y el secretario á sus órdenes, con el fin de hacer luz sobre el asunto referente al canal de los Gujarrales.
Además, es comisionados estridieran la viabilidad del proyecto anunciado por nuestro querido amigo el concejal don Filiberto Vila o y relacionado con la construcción de puentes en el Trampal, lo que podría surtir de agua buena y abundante Salamanca.

Los excedentes de cupo.

Pope Sánchez Guerra, soldado de Covadonga.
En el cuartel del Co. de Duque, donde se aloja el regimiento de infantería de Covadonga, ha ingresado como excedente de cupo, Pope Sánchez Guerra, el hijo mayor del ministro de Fomento.
El severo coronel Friedrichs, que manda el citado regimiento, á pesar de su rigor ó denanciamiento, nada tuvo que reprochar á nuevo soldado, que pelado á punta de tijera, como quisiera la ordenanza, y vestido de soldado con la primera puesta que se le facilitó en el cuartel, durmió por la noche en cama igual á la de otros más soldados, y desempeñó los deberes propios de su nuevo honoradísima profesión, preparándose para comenzar su período de instrucción militar, que según parece se hará todos los días al toque de diadna.
El joven Urzáiz, soldado de ingenieros.
Como excedente de cupo de la zona de Madrid ha ingresado en Vigo, siendo destinado como soldado á un batallón de ingenieros, un hijo del exministro de Hacienda, señor Urzáiz.

Argos.

Hay incongruencias y salidas de pie de banco muy chistosas; reunióse el Consejo de ministros, que según el señor Presidente no era necesario, y todo el mundo creyó en vista de la inopinada reunión, que iba á tratarse de algo extraordinario y urgente relacionado con la guerra, y salimos ó salieron los del Sañe drin con que la paz reinaba en Varsovia. Eso sí; hubo relatos á porrillo de las cuestiones administrativas examinadas y resueltas por los con sejeros. ¡Ni que estuvieramos de mu danza ó liquidación!

Argos.

El juez que entiende, ¡ya lo creo que entienda!, en el crimen de la calle de Tudescos, ha decretado un auto de prisión contra la señora de Romillo, la esposa desairada en quien recayeron al principio algunas sospechas.
Y este señor Juez que al cabo de dos años y medio ha resucitado un crimen muerto (perdonadme la atrocidad), ¿esa herejía en sus funciones liberadas con el proceso famoso. Pero las diligencias seguirán. Dios ilumine al juez propietario, don Felipe de Torre, para que este «flu mine á su vez. ¡Luz, luz!, como dijo el poeta.

Argos.

Hay incongruencias y salidas de pie de banco muy chistosas; reunióse el Consejo de ministros, que según el señor Presidente no era necesario, y todo el mundo creyó en vista de la inopinada reunión, que iba á tratarse de algo extraordinario y urgente relacionado con la guerra, y salimos ó salieron los del Sañe drin con que la paz reinaba en Varsovia. Eso sí; hubo relatos á porrillo de las cuestiones administrativas examinadas y resueltas por los con sejeros. ¡Ni que estuvieramos de mu danza ó liquidación!

Argos.

El juez que entiende, ¡ya lo creo que entienda!, en el crimen de la calle de Tudescos, ha decretado un auto de prisión contra la señora de Romillo, la esposa desairada en quien recayeron al principio algunas sospechas.
Y este señor Juez que al cabo de dos años y medio ha resucitado un crimen muerto (perdonadme la atrocidad), ¿esa herejía en sus funciones liberadas con el proceso famoso. Pero las diligencias seguirán. Dios ilumine al juez propietario, don Felipe de Torre, para que este «flu mine á su vez. ¡Luz, luz!, como dijo el poeta.

Los Juegos florales

El señor Moret.
El gobernador de San Sebastián ha telegrafiado ayer tarde al señor Maldonado rogándole avise al señor Moret que el señor Moret ha llegado a Hendaya, y proponiéndole celebrar una conferencia telegráfica para ultimar todo lo relativo a los Juegos florales.
La conferencia se celebrará hoy, y de ella daremos cuenta a nuestros lectores.

Lemas y número de orden correspondientes a los trabajos recibidos:

- Cartel español.**
- 119.—Salamanca será cuna del nacimiento castellano.
 - 120.—Antino de Vandalia (1).
 - 121.—Antino de Vandalia (2).
 - 122.—Antino de Vandalia (3).
 - 123.—Antino de Vandalia (4).
 - 124.—Gabriel y Galán.
 - 125.—"Ecce homo."
 - 126.—"Quien ama a la patria, ama el progreso."
 - 127.—Dios, Patria y Rey.
 - 128.—Buscad el reino de Dios.
 - 129.—Plegaria.
 - 130.—Ir por lana...
 - 131.—Naturaleza.
 - 132.—A mi patria.
 - 133.—El amor de madre no tiene límites.
 - 134.—Amor es Dios.
 - 135.—Porque el Señor es grande...
 - 136.—Amor y Caballería.
 - 137.—Poesía... eres tú.
 - 138.—Amor y fe.
 - 139.—¡Madre!
 - 140.—El soneto de la charra.
 - 141.—"Pater meus."
 - 142.—Lindebrog.
 - 143.—Salamanca, madre nuestra.
 - 144.—Carnus data vermis.
 - 145.—Campesinas.
 - 146.—Mente de diosa y corazón de fuego.
 - 147.—Patria.
 - 148.—Cierro monte por su altura.
 - 149.—Mari-Ro a.
 - 150.—Mi patria.
 - 151.—Fen tí mo.
 - 152.—Todo por la patria.
 - 153.—C'estierfeld.
 - 154.—"Nil novum sub sole."
 - 155.—"Stabat mater Jesus ad crucem."
 - 256.—La patria es el ambiente del primer afecto.
 - 157.—Por Castil a.
 - 158.—A las antiguas guerras de conquista...
 - 259.—Sof osyne.
 - 160.—A Zaragoza en el cestenario...
 - 161.—Soneto a Napoleón I.
 - 162.—Soneto a don Miguel Cervantes.
 - 163.—Salve, Reina inmaculada.
 - 164.—Epistolaria.
 - 165.—"Sursum corda."
 - 166.—Querer es poder.
 - 167.—Mio Cid.
 - 168.—Fides.
 - 169.—Casperia.
 - 170.—Creación y redención.
 - 171.—Ibañez Marín.
 - 172.—¿Gustará?
 - 173.—Sa ud, y a defenderse.
 - 174.—D esos veraniegos...
 - 175.—¡Alas!
 - 176.—Dios salve a la Reina.
 - 177.—Caridad y amor.
 - 178.—"Si vis me flere..."
 - 179.—Desnuda el pecho anda ella.
 - 180.—"Patria, fides et amor."
 - 181.—D esperta corazón; ésta es la heral.
 - 182.—Go pes de amor.
 - 183.—"Fimis coronat opus."
 - 184.—Campesina.
 - 185.—"Quoniam sagittae tuae..."
 - 186.—Es reila de la fe.
 - 187.—Cuna de la ciencia patria.
 - 188.—Sencillez.
 - 189.—Señora y campesina.
 - 190.—A la lucha. "Sursum corda."
 - 191.—Por eso es el más grande de los pequeños.
 - 192.—García de Paredes.
 - 193.—Torre de Oro.
 - 194.—Marte.
 - 195.—"Bona fide."
 - 196.—"Perit et accipietis."
 - 197.—Por mi madre y por mi patria.
 - 198.—"Vincit omnia veritas."
 - 199.—Santiago y tierra España.

Las corridas de Peñaranda

Trenes especiales a precios reducidos.
La compañía del ferrocarril de Avila a Salamanca, con motivo de las ferias y fiestas que han de celebrarse en la inmediata ciudad de Peñaranda de B. acamote, ha acordado establecer trenes especiales con billetes de ida y vuelta a precios sumamente económicos, los días 5 y 6 del actual, en los que han de verificarse las anunciadas corridas de toros.
Desde Salamanca a Peñaranda, costará el billete: 6,60 pesetas en primera clase; 5 en segunda, y 3 en tercera.
Desde Aldeanueva, 5 pesetas en primera; 3,80 en segunda y 2,25 en tercera.
Desde Babilafuente, 3,60 pesetas en primera; 2,70 en segunda y 1,60 en tercera.
Desde Villar de Galimazo, 1,60 pesetas en primera; 1,20 en segunda y 0,70 en tercera.
Estos trenes especiales saldrán de Salamanca los dos días de corrida, a las ocho de la mañana, para llegar a Peñaranda a las nueve y veintinueve minutos de la misma.
El regreso podrá hacerse en los mismos días para lo cual saldrán de Peñaranda, los trenes de regreso, a las veintiuna en punto, para llegar a Salamanca a las veintidos y veintinueve.

Estos billetes económicos se expenderán del 4 al 7 de Septiembre, y serán válidos tanto para los tre

Los Juegos florales

nes ordinarios como para los especiales de los días 5 y 6.
Trenes expresos especiales para el día 5.
También esta compañía, deseosa de facilitar a los viajeros cuantas facilidades y comodidades estén a su alcance, ha dispuesto establecer, para el día 5, tres expresos especiales, que circularán a las siguientes horas:
Salida de Salamanca: a las una y media de la tarde.
Llegada a Peñaranda: a las dos y media de la misma.
Regreso, salida de Peñaranda: a las ocho de la noche.
Llegada a Salamanca: a las nueve.
Los precios de los billetes para estos trenes expresos especiales, serán los de los billetes ordinarios.

Notas de sociedad

Han sa ido:
Para Espinho (Portugal), don Isidro Sánchez, de Peñaranda, y sus nietos.
Para Madrid, don Antonio García Maceira.
Para Cestona, don Pelegrín González.
Para Valladolid y Toledo, el joven alumno de la Academia de infantería, don Ernesto García.
H. n. regresado:
De Valladolid, la distinguida señorita María Sánchez.
De Madrid, con su bella sobrina, doña Victoria González.
De Barcelona, con su distinguida señora, nuestro buen amigo don Angel Pérez.
De Rodasviejas y Tejadillo, con sus distinguidas familias, don José Manuel y don Emilio García.
De San Sebastián, nuestro querido amigo don Fernando Domínguez Zaballa y su distinguida señora é hijos.
De Panticosa, don Leopoldo Blanco.
De su excursión veraniega, nuestro amigo, el afamado oculista, don Cayo Alvarado.
En Guadarrama se encuentra gravemente enfermo, el señor don Leopoldo Maldonado, conde Aldana y padre de las distinguidas señoras doña Teresa y doña Josefa Maldonado.
Deseamos el alivio del enfermo.
Ha llegado a esta, con objeto de pasar la feria, la bella y gentil señorita valisoleta, Margarita de las Mercedes Sanz.
Ayer estuvo en esta el joven médico de Fuentes de Oñoro, don Marcelo Sánchez Manzano.
Por los doctores González y Población, ayudados del joven médico de la Moncloa, don Jacinto Valentín Gamazo, le ha sido practicada felizmente una delicada operación, a la señora de nuestro amigo, el notario don Toribio Jimeno.

Revista de mercados

Carnes y ganados.
Las variaciones han sido escasas y de poca importancia para el ganado vacuno mayor, las terneras han tenido en cambio bastante baja en Madrid, muy particularmente las finas de Castilla. También la tendencia bajista ha dominado en Barcelona; pero en esta plaza para casi todas las clases del ganado de cerda.
En Madrid, la plaza ha estado bastante concurrida de ganado vacuno. La Unión, cotiza: vacas gordas, a 72 y 74 reales arroba canal; toros, a 70 y 71; ganado mediano, a 64 y 66. La Central: toros, de 68 a 70; vacas de 68 a 74; cebones de 68 a 72. Los Abastecedores: vacas: a 72; toros a 71; corderos, a 1,35 pesetas kilo; ovejas, a 1,25.
Las terneras se han cotizado: finas de Castilla, a 90, 100 y 108 reales arroba; asturianas, a 75, 80 y 85; de la tierra, de 60 a 65 y 70; gallegas, a 60, 65 y 70.
De ganado lanar los carneros se cotizan, precio general, para el matadero, de 1,35 a 1,38 pesetas kilo; primales, a 1,35; ovejas, de 1,25 a 1,27. Para fuera, los precios han sido: ovejas, a 1,15 y a 1,20.
En Barcelona, el ganado vacuno se ha cotizado: bueyes, a 1,65 pesetas kilo canal; terneras, a 1,80. De ganado de cerda se han cotizado: cerdos blancos del país, a 1,89 pesetas kilo canal; de València, a 2; extrermeños de pienso, a 1,78.
En Valencia se han cotizado: Bueyes y vacas, a 6 y 1/2 reales carni; cerca canal; novillos de feria, a 7 y 1/2; novillos de la Huerta, a 7 y 3/4; terneras a 7 reales kilo; carneros capados, a 6 y 1/2 reales carniceros; corderos, a 6 y 1/4; borros, a 6; ovejas, a 5 y 3/4. De cerdos, ganado andaluz y extrermeño, los grandes a 54, y los pequeños a 53; blancos de la Huerta, a 60 reales arroba.
En Melgar de Fernamental (Burgos), se cotiza: cerdos al destete, a 30 reales; ovejas, a 64; corderos, a 40; carneros, a 100; cabras a 120; cabritos, a 32.
En Santa María de Nieva (Segovia), avisan que los bueyes de labor y las carnes mejoran algo en sus precios y que hay animación en las compras.
En Benavente (Zamora), bueyes de labor de 1.000 a 1.300 reales uno; añosos, a 300; vacas corderas, a 60; cerdos al destete, de 40 a 100; carneros, a 60; cabras, de 50 a 80.
En Peñaranda de Bracamonte, las carnes en alza y procuradas en particular las vacunas y de cerda. El ganado ovejuno también está mejor dispuesto, aunque no se procura tanto.

AGUA DE VILAJUIGA

CURA EL MAL DE PIEDRA

La campaña de Africa.

Mar Chica.

Este otro de los sitios en que se fija la atención pública del día. Hablan los que se preocupan del avance de nuestras tropas de que éste no comenzará hasta que Mar Chica se encuentre perfectamente dragada y capaz de que por ella naveguen nuestros cañoneros.
Sobre Mar Chica mucho se ha escrito y más se ha fantaseado; en realidad es total y absolutamente desconocida, como todas las cosas de esta tierra. Desde que se ocupó la Restinga empezó a hablar del establecimiento de pesquerías, y el señor Villanueva repetidas veces habló de susensato sueño sobre la unión del muelle actual de Melilla con la lengua de tierra de Mar Chica, constituyendo así un admirable puerto natural, que sería por sus condiciones el mejor y más practicable del mundo.

Sueños y rumores, aunque muy respetables, y en otro tiempo dignos de tenerse en cuenta, no merecerían que con la gravedad de las actuales circunstancias nos preocupásemos de este asunto. Pero es el caso que todo eso del papel que jugará Mar Chica en el movimiento de avance de nuestras tropas tiene cierto viso de realidad, ya que en la actualidad tres potentes dragas trabajan día y noche para abrir un canal que permita el acceso al lago a nuestros cañoneros.

Mar Chica no es sino un gran lago de agua salada, separado del mar por un istmo estrecho. Distra el principio de este lago medio kilómetro de los límites españoles de Melilla, y alcanza en sus fines las estribaciones de los montes de Quebdana.

Los rifeños llaman a Mar Chica Bu Arg, que en setaha quiere decir "laguna de las ballenas". El istmo ábrese y se cierra periódicamente, pero con bastante frecuencia. La última vez que se cerró fué en Septiembre de 1906. Tiene el lago una extensión superficial de 180 kilómetros cuadrados, representados por unos 26 kilómetros de largo y unos ocho de ancho en sus mayores diámetros. Sobre la cantidad de agua de Mar Chica se ha fantaseado mucho: en la actualidad puede asegurarse que el fondo mayor no excede de seis metros. La densidad de estas aguas es superior a la del mar libre, por la sobresaturación de sales.

El istmo o cordón litoral es casi totalmente recto, y mide 26 kilómetros de largo, siendo su anchura mayor de un kilómetro, y la mínima (por la llamada bocana), de 500 metros.
La Restinga, nuestra posición en el istmo, dista de Melilla 12 kilómetros.
En este punto la lengua de tierra tiene una anchura de 660 metros.
Se asegura que en toda la lengua de tierra no existe agua potable, y no se explica esta afirmación. Entre el trozo comprendido entre Melilla y la Restinga existen, a tres kilómetros de ésta, dos magníficos pozos de agua potable, de dos metros de agua. De estos pozos y su importancia podrá formar juicio el lector cuando sepa que la mehalha que contra el Roghi mandó Muley Aziz, compuesta de 2.000 hombres a caballo, se proveía de agua sólo con estos dos pozos.

Carece la lengua de tierra casi por completo de vegetación. Sólo en algunos trozos se ven unas plantas, con fruto parecido a la manzana y jaborcas, que frotando sus hojas y frutos, producen espuma. Hay también algunas junqueras, en las que se agazapan multitud de liebres.
Al lado de la Restinga se abrió un pequeño canal, que a causa del desnivel entre el mar y Mar Chica (20 metros) aporta 10 metros cúbicos de agua por segundo ó sean 840.000 metros cúbicos diarios.
El que se proyecta abrir es mucho mayor y elevará el nivel de Mar Chica en gran cantidad.

Misiva patriótica.
El cabo de administración militar, Augusto Díez Terreros, ha recibido una carta fechada en Madrid. En el reverso del sobre se lee la siguiente décima:

"Mientras haya un corazón que en la noble España aliente, mientras que la sangre ardiente domine en nuestra nación, no se verá que el León se humille ante fuerza extraña; su gloria jamás se empañará; mas si fuere, será cierto, porque habremos todos muerto al grito de ¡viva España!"

En los ángulos del sobre aparecen estos consejos:
"Al que avanza, seguidle.—Al que retroceda, matadle.—Al que muera, vengadle."
E cabo Díez Terreros desconoce a la persona que le dirige la curiosa misiva.

Un moro hereje.
Como la mayor parte de la gente, yo creía antes de venir aquí que los moros, al menos los moros del pueblo, ignorantes y sencillos, eran muy sumisos fervorosos, capaces de dar su vida por el dogma y cumplidores estrictos de su ley y de su moral. En mi viaje a Casablanca esta creencia mía se confirmó en mi espíritu: los chauias, en efecto, son dignos hijos de Mahoma y ninguno de ellos falta a sus deberes de buen musulmán. Al anunciar la fórmula fundamental de su religión, los moros de Dar el Beida, dicen:
—[La] ilah ilallah! *¡Oh Sídná Mohammed rasul ilallah! Es decir, que no se limitan a las palabras corrientes del dogma, sino que llaman a Mahoma "Nuestro Señor" (Sídná) en la casa donde yo vivía una*

mente durmió una noche un moro del campo, y a las tres de la mañana, cuando el mucic cantaba por primera vez, me asomé al corredor y pude ver cómo aquel individuo que se creía solo y, por consiguiente, podía hacer de su chibba un sayo, se levantaba de su lecho y oraba con una devoción que para sí la quisieran muchos.

Bueno. Pues en el Rif no sucede eso. Los rifeños—al menos los que yo he visto—son tan despreocupados en cuestiones religiosas como cualquier anticlerical de nuestras ciudades. Casi podría decirse que no son musulmanes. Ni rezan todas las veces que Mahoma prescribió a sus secuaces, ni hacen las abuciones de rigor, ni se preocupan de ir a La Mecca que muchos de ellos no han oído nombrar siquiera.

El otro día habí con un moro de la familia del Gato, bastante ilustrado para lo que por aquí se gasa, y a las primeras de cambio me enteré con que tenía delante a una especie de N. kens del Mogreb. Recitándole yo la fórmula fundamental del Corán, me paró en seco no bien pronuncié el *No hay más Dios que Dios*.

—¿Y Mahoma?—hubo de preguntarle.
—¿Mahoma?—contestó.—Mahoma nada. Mahoma ser un hombre como tú y como yo. Teniendo orejas, narices, manos, pecho, vientre no poder ser profeta. Sólo hay Dios, un Dios, Dios no tener orejas ni narices.

—Pero Dios—le dije—dijo a Mahoma el Corán. Por eso Mahoma es casi como Dios.
—¡Quia, hombre, Mahoma escribió por que quiso. Dios no le dijo nada. Mahoma es como el Chady—él de Chady—querer sacar dinero y nada más.

—¿Y tú rezas?
—Yo no. R. zar ó no rezar, todo pasa lo mismo. Si me tiran un tiro con la fusil y me dan en la cabeza, mata aunque he ya rezado.
Después me fui enterando de que este moro singular no hace ascos al vino ni al aguardiente; que profesa una moral harto relajada y que no sabe hacia qué parte del calendario cae el Ramadan, y tengo para mí que entre morirse de hambre ó comer salchichón, optaría por lo segundo.

Como este guelaya—ó ka ya ya, para que no se enfade Rif wagen—hay muchos en el Norte de Africa. Sirva esto de consuelo a los románticos a ultranza que, como yo, creen todavía en los idealismos de esta gente. No es por su fe y por su dama por lo que combaten estos k-bileños, sino por motivos harto más materiales.—J. T.

Sucesos provinciales

Incendio en Cantalopiedra.
Próximamente a las tres de la tarde, del pasado lunes, inició un incendio en la casa que don Joaquín Cabrera posee en Cantalopiedra.
El siniestro adquirió alarmantes proporciones desde los primeros momentos, propagándose a otras tres casas contiguas, que, como la primera, quedaron totalmente destruidas.
El vecindario y las autoridades acudieron desde los primeros momentos al lugar del incendio, trabajando todos con ardor singular para lograr la extinción de la formidable hoguera, que amenazaba convertir en cenizas otras casas contiguas.
Las pérdidas materiales son muy considerables, y el siniestro se cree caso de fuerza mayor.

No hubo que lamentar desgracias personales.
De Pósitos.
El delegado regio ha denegado a los alcaldes de Colmenar y Florida de Liébana, la concesión de las misivas que habían solicitado.
—A los alcaldes de Encina (La) y Poveda de las Cintas, les ha sido condecorado por la autoridad superior la multa de 25 pesetas que les fué impuesta por incumplimiento de servicio.
—En la sección provincial, se han recibido 61 libros de obligaciones hipotecarias, con destino a los Pósitos de los pueblos.
—Se ha ordenado al Ayuntamiento de Abigail de los Aceiteros, instruya el correspondiente expediente para el reparto de los fondos del Pósito.
—El alcalde de San Felices de los Gallegos, da cuenta de hallarse en arcas del Pósito, el capital del mismo.

EL ROGUÍ

Cómo fué derrotado

El correspondiente a A. caza Kebrir de nuestro colega de Melilla *El Telegrama del Rif*, envía a dicho periódico los siguientes interesantes detalles, exponiendo la superchería de que se valió el Sultan para obtener la victoria sobre el R. guí:
"Os supongo enterados de la derrota del pretendiente, que aquí sigue siendo tema obligado de todas las conversaciones. Lo que tal vez ignoraís es el detalle del botín cogido por los imperiales, y la estrategia de que usó para hacer valer su triunfo. Híjase que se ha valido para atraerse a las k-bilas rebeldes.
El cabo Bu Jbsa cortó 44 cabezas, apresó 86 hombres, y se hizo dueño de la célebre tienda de El Roguí, valorada en muchos miles de pesetas."

Bu-Auda fué más humano; pues sólo cortó tres cabezas de los 129 prisioneros que hizo; pero entre aquellas figuraba la del famoso caid Yliali, hoy expuesta en Fez; cogió muchas municiones, 18 tiendas de campaña, el sillón regio de la Compañía minera española, una esclava del Yliali, un hijo de éste y 60 mujeres del harem.
Del botín de El Bagdadí no tengo detalles.
El Majhzen nos debe la victoria. Digo esto, porque inventó, ó le sugirieron, una fabula, basada en la idea que sostenemos con los rifeños para conseguir que traicionaran a El-Roguí las k-bilas que le eran afectas.
Emisarios jefirianos les hicieron creer que se hallaba en inteligencia con España a la que había dicho: "Envía 50.000 hombres al Rif, y cuando lo hayas conquistado, yo te facilitaré el acceso a Fez, y la conquista del resto del Imperio."
La infame historia produjo el deseado efecto. Los k-bileños traicionaron al Pretendiente en lo más empeñado de la lucha. De otro modo habrían sido derrotados los harapientos soldados jefirianos.

Servicios de la policía

Amenazas.
Los guardias de seguridad números 26 y 28, presentaron en la prevección del Gobierno, a Francisco Barba Vicente, de treinta y dos años, con domicilio en el campo de San Francisco, y el cual fué detenido a petición de Avelino Lozano García, el que manifestó que aquél le había amenazado y prohibido entrar en su casa.
Con este motivo promovióse un regular escándalo.

Bolsa de Madrid.

DÍA 31

Contado	85 15
Fin de mes.	85 30
Amortizable.	000 00
Banco.	000 00
Tabacos.	383 00
París.	9 25
Londres.	27 49
París exterior.	00,00

NOTICIAS

Se ha concedido la prórroga de un mes al contratista de las obras de construcción de las estaciones sanitarias de Fregeneda y Fuentes de Oñoro para su entrega oficial.

El delegado de Hacienda ha publicado una circular referente al Timbre de Estada.

El Ayuntamiento de Peñaranda anuncia, para su provisión en propiedad, la vacante de secretario de dicha Corporación.

Corsos "La Sirene"

Esbelto, cómodo elegante. Últimos modelos, rechos según las necesidades de la moda.

PRUDENCIO SANTOS BENITO

Plaza Mayor números 17 y 18.
Ha dado a luz con toda felicidad, un robusto niño, la señora del jefe de estación de la línea S. F. P., señor Rios.

Gran almoneda!

En la muy acreditada, establecida en la calle Juan del Rey, hallará el público un importante surtido en toda clase de muebles, y muy especialmente en cómodas, armarios, mesas de comedor y desacho, sillas de paja y tapicería y otros muchos artículos, todos ellos a precios muy reducidos.
Esta casa compra toda clase de muebles usados y efectos que convergen en el comercio.
Juan del Rey, 6 (frente a los Andaluces) 80-19

Registro civil.

Durante las últimas veinticuatro horas se han hecho las siguientes inscripciones:
Nacimientos: María Santos Mirat y Agustina Valverde Navarro.
Defunciones: Ausencia Gallardo Fernández, Félix Berrocal Esteban y Fabián Vieja Viquez.

¡OCASION!

Calzaio inmejorable para señora, caballero y niño, a precios increíbles. Calle de Pérez Fojal, esquina a la plaza de los Bandos (donde estuvo el despacho de coches de Lozano). 6 a-5

CLINICA DE LOS OJOS

Dr. D. Luis Alonso Nieto.
Horas de consulta: de ONCE a UNA. Plaza de la Libertad, 9.

España Futura, en su último número, publica el siguiente sumario: La política y las leyes. Baldomeo Argente; La vida en Marruecos. Instrucciones políticas y sociales. Eduardo de León y Ramos; La municipalización del pan, Rivas Moreno; Una vuelta por Salamanca. Modesto Pérez; Situación financiera mundial; Economía y Hacienda: El comercio exterior; Informaciones financieras, comerciales, industriales y agrícolas; El R. y por la patria, Juan Barco; Los ulmas de Fez, Conde H. de C.; Nuestro comercio con el Brasil, R. Gómez Navarro;

Crónica política: El señor La Cueva y el terrorismo, Claudio Frolo.

Sección de mercados.

Salamanca.
Trigo 46 1/2 reales fanega. Idem rubión, 42.
Centeno, 29.
Cebada a 25.
Algarrobas, 38.
Habas, 43.
H. r. a extra, 89 ptas los 100 libras.
Idem 1.º 38.
Idem 2.º 36 50.
Idem 3.º 38 50.
Mendillo, 7,50.
Salvado, a 8.
Tendencia baja.

(POR CORREO)
(De nuestros correspondientes).
Valladolid.

Entraron 1.000 fanegas de trigo que se pagaron a 46 75 reales fanega.
Tendencia floja.
Maíz a 40 reales fanega, guisantes a 30, habas a 38, algarrobas a 30, yerbas a 28 lentejas a 42 y cebada a 30.

Nava del Rey.
Las entradas en este mercado han sido de 800 fanegas de trigo.
Trigo a 46 50 y 46 75 reales fanega.
Tendencia sostenida.

Riaseco.
La entrada en el mercado ha sido de 500 fanegas de trigo.
Se cotizó el trigo a 46 reales las 94 libras.
Tendencia sostenida.

Medina del Campo.
La entrada de trigo en el mercado fué de 1.000 fanegas.
Se cotizó a 47 reales arroba.
Tendencia sostenida.

Equivalencias.
Según las publicaciones de Real orden de 1886, de llamadas medidas y pesas legales de Castilla, son en el sistema métrico:

La fanega de ar. dos, 55,501 litros.
La cántara ó arroba de inc., 16,188.

Salamanca!!!

Acaba de llegar a esta capital nuestro vecino el célebre saldistista zamorano José Díez, con un inmenso surtido de calzado superior, tanto de señora como para caballero y niños, adquirido en una importante fábrica de Cataluña que hizo liquidación de todas sus existencias.
No confundáis a este saldistista con otros furtivos que traen géneros deteriorados; mis artículos son de primera clase y los expando con un 50 por 100 de rebaja de su valor verdadero.
También traigo inmensos surtidos de sombreros de TREB pesetas.
Ofrezco vender al género a precios increíbles casi regalado. No confundirse, San Justo, 4. h 80 S.

Amo de cría.

Se necesita para criar en casa de los ad. Informarán en el paseo de la Estación número 13.

CARBONERIA Y CISQUERIA

de Arturo Martín Berrocal
Espoz y Mina, número 16 (frente al hotel Pasaje).

Precio de carbones minerales.
Carbón cribado piedra, quintal (46,00 kilos), 3,50 pesetas.
Cok, exclusivo para calefacciones, 2,50 ídem.
Cok para estufas, uso doméstico, 2,75 ídem.
Carbón cribado, piedra, para cocinas, 2,75 ídem.
Precio de carbón vegetal.
Carbón encina, arroba (11,50 kilos), 1,10 pesetas.
Saca cisco, emboquerado, 3 ídem.
Saca cisco, corda, 1,75 ídem.
El millar de pías para encender las estufas y calderas, 7,50 ídem.
Leña cortada de cuarta, 0,50 ídem.
Leña cortada algo larga, 0,40 ídem.
Se sirve a domicilio con puntualidad.

El doctor don Luis Infante, médico director del Laboratorio de Caizadilla del Campo.

tiene abierta durante los meses de verano, en el establecimiento, consulta para el tratamiento de las enfermedades de garganta, nariz y oídos. 60-47

Venta de cubas.

Se venden tres: de cabida de 12.800 litros cada una. Para 1.º formas, calle de Zamora, número 34 (almacen de harinas y piensos).—Salamanca. 10-3

Se arrienda buen portal.

a propósito para una tienda de ultramarinos ó otra industria con su buena estantería mostrador y otra habitación para almacén. Calle de la Cárcel Nueva número 6, informarán. 15-8

UNA BUENA DIGESTIÓN

poniendo el organismo en condiciones de resistencia para evitar y curar las enfermedades crónicas. La integridad.

ESTOMACAL

se consigue tomando el ELIXIR SAIZ de CARLOS (Stomalin), medicamento conocido y recetado hoy por los médicos más notables de los cinco partes del mundo, porque con su uso desaparecen la acedia, la impetencia, el dolor, la apopleja, los cólicos y el entaquecimiento producido en la mayoría de los casos por las malas digestiones que dificultan la asimilación y nutrición, siendo útilísimo para curar las

DIARREAS

agudas y crónicas, lo mismo del niño, desde su más tierna edad y en la época del destete, que del adulto, pues es siempre inofensivo.
De venta en las principales farmacias del mundo y Serrano 80, MADRID. Se remite por correo frito a quien lo pide.

